

El profesor y arqueólogo Juan Carneiro Rey elabora su tesis doctoral con un trabajo sobre el megalitismo

En la comarca de Ferrol hay unas 300 mámoas y la mayor parte profanadas

En la comarca de Ferrol hay unas trescientas mámoas, la mayor parte de ellas violadas. El megalitismo está siendo objeto de la elaboración de una tesis doctoral por parte del profesor Juan Carneiro Rey, profesor de historia y arqueólogo, que

ejercita su docencia en el instituto de Mugarbos. El proyecto de catalogación implica un intenso trabajo de investigación en diecisiete ayuntamientos al norte del río Eume, trabajo que podría estar terminado, definitivamente, en el plazo de un año.

FERROL
Redacción

El profesor Juan Carneiro Rey recuerda que ya había hecho una aproximación a este tema con motivo de una catalogación de mámoas en el ámbito concreto del concello de Narón. «Lo que tiene de novedoso el trabajo actual es que no sólo hago prospección sino que también manejo documentación medieval».

Acerca del estado general de las mámoas, el investigador precisa que «como no son monumentos muy vistosos, la gente no les da importancia. Muchas de las mámoas están violadas, carecen del dolmen y han quedado convertidos en montículos de tierra, cuyas dimensiones oscilan entre diez y treinta metros de diámetro, aunque también las hay más pequeñas, hasta dos metros».

El hecho es que nacieron con un fin estrictamente funerario pero en el curso de los tiempos acabaron convirtiéndose en elemento de señalización topográfica de propiedades y grandes extensiones de terreno.

Degradación

Esto ha originado un proceso de degradación, que, por otro lado, guarda también relación con las leyendas y las propiedades que se le han atribuido, en el marco incluso de la superstición. «Los paisanos las atacaban con pico y pala y se llevaban todo lo que encontraba por delante», apostilla Juan Carneiro Rey.



Datar las intervenciones en los megalitos —la imagen es de Fene— es uno de los grandes retos de la arqueología

Piedras curativas

De acuerdo con el testimonio de este profesor, hubo generaciones que le conferían a estas piedras propiedades curativas. Juan Carneiro Rey remarca que las mámoas datan de 3.500 años antes de Cristo y por transmisión oral ha venido circulando también la idea que eso de las mámoas es «cousa de mouros» de ahí que haya algunas que lleven ese «apelativo», por ejemplo forno dos mouros. Por otro lado, de la expoliación de los yacimientos puede dar idea también el hecho de que muchas piedras de laeira que había en las viviendas rurales eran cubiertas dol-

ménicas. Preguntado el investigador acerca de la actividad excavadora, éste dijo que no era demasiada debido a la falta de presupuestos por parte de la Xunta. «Para la arqueología hay muy poco dinero; acaso para las murallas de Lugo, la Torre de Hércules y poco más». Carneiro Rey manifestó que en el marco geográfico de los 17 concellos en los que está investigando, tal vez Mañón y Ortigueira son los que posean mayor número de mámoas. Ferrol tiene unas cincuenta y le siguen ayuntamientos como Fene, A Capela, Narón y demás.

Los opositores de magisterio del 1992, a la espera de decisiones de la Xunta

FERROL
Redacción

La convocatoria de oposiciones del 1992 es un tema sometido a los tribunales de justicia que está dando lugar actualmente a diversas valoraciones. El sindicato CC OO considera que con el reciente fallo del Tribunal Supremo, que anula un fallo anterior del TSXG, debería quedar desbloqueada dicha convocatoria, mientras que en sectores de Educación de la Xunta estiman que es mejor esperar a otras sentencias pendientes, que podrían tardar un mes y medio en producirse. «Nos plantexamos a Educación que hai que clarificar canto antes este proceso e por en marcha todo o trámite da convocatoria do 1992», manifestó Fernando Alén a un redactor de este diario. Dijo también que el hecho de que se pueda lanzar la convocatoria en suspenso del 1992 no debiera excluir la oferta de empleo del presente año.

De todo lo anterior, el colectivo de maestros afectados fueron informados ayer en el curso de una asamblea celebrada en los locales de Comisiones Obreras. Las fuentes consultadas del sindicato carecían de datos para cuantificar los afectados en esta comarca.

Curso

Por otro lado, la secretaría de formación de la Unión Comarcal de CC OO de Ferrol promueve un curso de técnicas organizativas dirigido a trabajadores en activo, que no sean autónomos ni empleados de las administraciones públicas. Consta de 30 horas, siendo sus destinatarios las personas que tengan relación con la organización del trabajo en sus empresas, gestión de personal, entre otras. Las instancias pueden presentarse en los locales de Formación Paco Filgueiras, sito en A Gándara.

Educación puso en marcha cursos de gallego en el Carballo Galero y Sofía Casanova

FERROL
Redacción

El pasado lunes dieron comienzo los cursos de iniciación y perfeccionamiento del gallego que se habían programado desde el área de política lingüística. Aquellos que se apuntaron para hacer el curso por las mañanas, empezaron en el centro cultural Carballo Galero y los de la tarde en el instituto de bachillerato Sofía Casanova.

Próximamente se celebrarán otros cursos en la zona de Ferrol organizados por colectivos di-

versos, en colaboración con la dirección xeral de Política Lingüística de la Consellería de Educación.

Para realizar estos cursos, los interesados deberán dirigirse a las entidades: concellos de Cabanas, Mugarbos, Narón y Ponte-deume; APAS de Manuel Masdías, Concepción Arenal, y Canido, así como el Colegio Oficial de Médicos, A de VV de San Antonio de A Cabana y Perlío, minusválidos, hospital Marcide CPS San Valentín, ambulatorio Fontenla Maristany y Hospital Naval.

Los colegios de Esteiro y A Solaina renovarán jornada continuada

FERROL
Redacción

Los colegios de Esteiro y A Solaina de Narón afrontan próximamente la renovación de la jornada continuada. Los padres deberán hacer un especial esfuerzo y concurrir numerosamente a las votaciones, si quieren que continúe adelante el mismo régimen horario, que, por otro lado, es el que han adoptado la totalidad de los centros. Precisamente, de quedar descolgados, las ac-

tividades del colegio se verían alteradas al no coincidir con las de la generalidad.

En un comunicado emitido por las direcciones de Esteiro y A Solaina dicen «a abstención leva implícita unha resposta que se computará como votos a favor dos votos negativos». Recuerdan que para renovar la jornada continuada es preciso contar con las dos terceras partes de los votos afirmativos contados entre todo el censo electoral, «voten ou non voten». Las direcciones de los

colegios citados hacen un llamamiento «para que un membro de cada familia acuda a votar o seu respectivo centro o próximo día 25 de febreiro».

Las mesas electorales estarán abiertas ininterrumpidamente durante casi todo el día; en el colegio de Esteiro, de 8 a las 20 horas y en el de A Solaina, de 9 a 20 horas.

A lo largo de estos días circulará abundante información con el objeto de que los padres se movilicen y no dejen perder la oportunidad.